



# méxico y la cuenca del pacífico

*Vol. 11, núm. 32 / mayo – agosto de 2008*



Universidad de Guadalajara  
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades  
Departamento de Estudios del Pacífico

Mayo – agosto, 2008  
D.R. © 2008, Universidad de Guadalajara  
Departamento de Estudios del Pacífico  
Av. de los Maestros y Av. Alcalde, primer piso  
ala poniente, edificio G, CP 44260  
Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Certificado de licitud de título y de contenido en trámite  
Impresión: Ediciones de la Noche  
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades  
Coordinación de Extensión  
Guanajuato 1045, Sector Hidalgo  
44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México  
*Printed and made in Mexico*

<http://www.publicaciones.cucsh.udg.mx/pperiod/pacifico/index.htm>

---

México y la Cuenca del Pacífico es una publicación cuatrimestral del Departamento de Estudios del Pacífico, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, y tiene como objetivo principal difundir los resultados de investigación de especialistas sobre los aspectos culturales, económicos, políticos y sociales de las economías que integran al Mecanismo de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), así como los procesos de integración y de cooperación en la región. Ello con el propósito de contribuir, desde la perspectiva académica, a un conocimiento más profundo de la región de Asia-Pacífico para apoyar la toma de decisiones de los actores involucrados en las relaciones transpacíficas. La revista se encuentra indizada en LATINDEX de la UNAM y en el Catálogo Colectivo de Publicaciones de la Biblioteca Nacional de España.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

*Rector general*

Dr. Marco Antonio Cortés Guardado

*Vicerrector ejecutivo*

Dr. Miguel Angel Navarro Navarro

*Secretario general*

Lic. Jorge Alfredo Peña Ramos

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS  
SOCIALES Y HUMANIDADES

*Rector*

Mtro. Pablo Arredondo Ramírez

*Director de la División de  
Estudios de Estado y Sociedad*

Dra. Elisa Cárdenas Ayala

*Jefe del Departamento  
de Estudios del Pacífico*

Dr. Roberto Hernández Hernández



*Directora General*

Melba E. Falck Reyes

*Director-Editor*

José Jaime López Jiménez

*Subdirector*

Ramón Robledo Padilla

*Coordinadora de distribución*

Nora Preciado Caballero



# méxico y la cuenca del pacífico

## Comité editorial

*Melba E. Falck Reyes* (Universidad de Guadalajara)  
*Juan González García* (Universidad de Colima)  
*Roberto Hernández Hernández* (Universidad de Guadalajara)  
*Gonzalo Paz* (George Washington University, Estados Unidos)  
*Alfredo Román Zavala* (El Colegio de México, A. C.)  
*Arturo Santa Cruz Díaz Santana* (Universidad de Guadalajara)  
*Carlos Uscanga Prieto* (Universidad Nacional Autónoma de México)  
*Geneviève Marchini* (Universidad de Guadalajara)  
*Omar Martínez Legorreta* (El Colegio Mexiquense, A. C.)  
*Antonio Dueñas Pulido* (Universidad del Mar, Oaxaca)  
*Agustín Jacinto Zavala* (El Colegio de Michoacán, A. C.)  
*Juan José Ramírez Bonilla* (El Colegio de México, A. C.)  
*David Stemper* (American University, Estados Unidos)  
*Román López Villacaña* (Universidad de las Américas, Puebla)  
*Enrique Valencia Lomelí* (Universidad de Guadalajara)  
*Farid Kahhat Kahatt* (Pontificia Universidad Católica del Perú)  
*Kim Han Sang* (Universidad de Kyung Hee, Corea del Sur)  
*Manfred Mols* (Universidad de Mainz, Alemania)  
*Tani Hiroyuki* (Universidad de Sophia, Japón)  
*José Jaime López Jiménez* (Universidad de Guadalajara)

## Cuerpo de árbitros

*Yuriko Takahashi* (Universidad de Kobe, Japón)  
*Emilio García Montiel* (Universidad Cristóbal Colón de Veracruz, México)  
*Emma Mendoza Martínez* (Universidad de Colima, México)  
*José Luis León Manríquez* (Universidad Autónoma Metropolitana, D. F., México)  
*Claudia Macías* (Universidad de Seúl, Corea del Sur)  
*Beatriz Carrillo García* (University of Technology, Sydney, Australia)  
*Catalina Velázquez Morales* (Universidad Autónoma de Baja California, México)  
*Carmen Bueno Castellanos* (Universidad Iberoamericana, México)  
*Abelardo Rodríguez Sumano* (UNAM, México)  
*Jorge Carrillo* (Colegio de La Frontera Norte, México)  
*Cecilia Onaha* (Universidad Nacional de La Plata, Argentina).  
*Victor López Villafaña* (ITESM, México)

*Las opiniones expresadas en los artículos de esta revista son responsabilidad de los autores.*

Departamento de Estudios del Pacífico, de la Universidad de Guadalajara,  
Av. de los Maestros y Av. Alcalde, Guadalajara, Jalisco.  
Tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326 e-mail: epacific@fuentes.csh.udg.mx

# Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v11i32.353

José Jaime López Jiménez\*

**E**l presente número de *México y la Cuenca del Pacífico* incluye cuatro artículos en su sección de Análisis. En el primero de ellos, “Outdated but profitable: China’s approach for science and technology in the countryside and the future of the Spark Program”, Arturo Salazar hace un análisis en torno a las políticas chinas de fomento a la ciencia y la tecnología a través del Programa Spark, el cual es un instrumento diseñado para estimular a las empresas de pequeñas comunidades y pueblos de China, pero que al mismo tiempo se ha convertido en un mecanismo de alivio a la pobreza del gigante asiático. De acuerdo con el autor, no obstante el evidente éxito económico en términos de producción, algunos indicadores tecnológicos muestran que dicho programa no ha logrado elevar los niveles tecnológicos de China, situación que ha motivado una revisión y posible reformulación del mismo.

En el segundo artículo, “Indicadores financieros: ¿ha ido México en la dirección correcta?”, Pablo Pineda examina las políticas de liberalización financiera aplicadas en los últimos años y evalúa el desempeño reciente de la economía mexicana en función de los indicadores financieros más importantes. A manera de comparación, el autor revisa la evolución de indicadores financieros en otros países de la región y realiza algunos juicios explicativos acerca de la política económica de orientación neoliberal seguida por México, con sus lados fuertes y debilidades.

\* Profesor-investigador del Departamento de Estudios del Pacífico, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad de Guadalajara; miembro del SNI.

Lu Jingsheng, por su parte, en el tercer trabajo sobre la “Distancia interlingüística: partida de reflexiones metodológicas del español en el contexto chino”, expone que el español y el chino son dos idiomas muy diferentes tanto en las formas lingüísticas como en su sustento cultural y aprendizaje, ya que cada uno presenta diferentes aspectos y grados de dificultad tanto para los hispanos como para los chinos. De acuerdo con reflexiones propias de la autora, es de vital importancia conocer las facetas contrastivas y tenerlas siempre en cuenta en los diversos aspectos y procesos de la enseñanza y el aprendizaje del español para los estudiantes chinos.

Finalmente Daisuke Kishi, en su artículo “El sushi en Japón y en el mundo” sostiene que el suhsi es quizá uno de los platillos tradicionales de la comida japonesa más conocidos internacionalmente. El autor resalta en su trabajo la autenticidad de los sushis a partir de su origen y variedad; asimismo, explica la forma en que dicho platillo se ha difundido a nivel mundial con base en el gusto del consumidor, las costumbres y los ingredientes de cada lugar.

Las otras cuatro secciones permanentes: *Noticias de la Cuenca del Pacífico*, a cargo de Ana Bertha Cuevas; *Ecos del Pacífico en México*, a cargo de Cecilia Escobedo; *Nuevas adquisiciones bibliográficas del DEP*, bajo la dirección de Diana Serrano, y *Actividades Académicas del DEP*, coordinada por Gabriela Palacios, cierran este número.

Queremos aprovechar para agradecer a todos nuestros colaboradores el apoyo que nos han brindado durante una década de publicación de *México y la Cuenca del Pacífico*, a los miembros de nuestro Comité Editorial por su generosa labor de arbitraje sin la cual no hubiera sido posible sostener la calidad académica de la revista, y finalmente al Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara por la confianza y el apoyo que nos ha brindado en todos estos años.